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январь
Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Íàéä¸òñÿ ëè â íàøåì ñåðäöå ìåñòî, ÷òîáû ïðèíÿòü Áîãîìëàäåíöà, èëè îíî ïîëíîñ-
òüþ çàíÿòî ïîâñåäíåâíîé ñóåòîé, óíîñÿùåé ãîäû íàøåé æèçíè, ïðåâðàòèâøåé ðàéñ-
êèé ñàä íàøåé äóøè â áåçæèçíåííóþ ïóñòûíþ ðàâíîäóøèÿ? Ìû ñæèëèñü ñ íåé, îíà
êîìôîðòíà äëÿ íàñ, è, íåñìîòðÿ íà ñêîðáè è áîëåçíè, íàì î÷åíü óþòíî â ýòîì
ãðåõîâíîì ìèðå, ìû äëÿ íåãî ñâîè. Çíà÷èò, èìåííî ê íàì îáðàùåíû ñëîâà ñâÿòèòåëÿ
Èîàííà Çëàòîóñòà: «Òû ãîðäèøüñÿ ñâîèìè çåìíûìè äîñòèæåíèÿìè, êîãäà Ãîñïîäü
ïîâåëåâàåò òåáå áûòü ñòðàííèêîì âñåé âñåëåííîé, êîãäà òû ìîæåøü ñîäåëàòüñÿ
òàêèì, ÷òî âåñü ìèð íå áóäåò òåáÿ äîñòîèí». Õðèñòîñ äàë íàì âåëè÷àéøèé ïðèìåð
ëþáâè ê áëèæíèì è ïîñëóøàíèÿ Îòöó Íåáåñíîìó äàæå äî ñìåðòè, è òåì ñàìûì
îòêðûë íàì âå÷íîñòü: «Ñèÿ æå åñòü æèçíü âå÷íàÿ, äà çíàþò Òåáÿ, åäèíîãî èñòèííî-
ãî Áîãà, è ïîñëàííîãî Òîáîþ Èèñóñà Õðèñòà» (Èí. 17, 3).

Из Рождественского послания
митрополита Калужского и Боровского Климента

Полностью текст Рождественского послания читайте на стр. 2

С Рождеством Христовым!
Как вы ду	

маете, братия,
какой первый
плод живой
веры? Какой
первый плод
и с п о л н е н и я
Христовых за	
поведей? От	
вет  заим	
ствую у свято	
го  Симеона
Нового Бого	
слова,  кото	
рый почерп	
нул познание
произнесён 	
ной истины из
собственных
святых опы	

тов. Он сказал: «Тщательное исполнение запо	
ведей Христовых научает человека его немо	
щи». Точно! Только что начнёт уверовавший во
Христа исполнять всесвятые евангельские запо	
веди, или, что то же, творить дела естества об	
новлённого, как внезапно открывается пред ним
его падшее естество, доселе скрывавшееся от
взоров, и вступает в упорную борьбу с Еванге	
лием. Жизнь подвижника Христова преисполня	
ется невидимых падений. Он невольно испове	
дует с Апостолом: Ибо по внутреннему челове�
ку нахожу удовольствие в законе Божием; но в
членах моих вижу иной закон, противоборству�
ющий закону ума моего и делающий меня плен�
ником закона греховного, находящегося в членах
моих. Бедный я человек!

От такого воззрения на самого себя зарожда	
ется в христианине блаженная нищета духа, яв	
ляется разумный духовный плач, зиждется серд	
це сокрушенное и смиренное, которое Бог не
уничижит.  В человеке от жительства по Еван	
гелию является как бы естественно заповедан	
ное Евангелием покаяние. Итак, покаяние
необходимо не только для того, чтобы уверовать
во Христа: оно необходимо для пребывания в
вере, для преуспеяния о Христе; оно необходи	
мо для живой веры во Христа. Покайтеся, при�
ближися бо Царствие Небесное.

…Почему в ныне рассматриваемых нами сло	
вах Господа нашего завещание покаяния и воз	
вещение о близости Царства Небесного так тес	
но соединены между собою? Почему не выстав	
лено между ними никакого промежуточного под	
вига, никакого промежуточного обстоятель	
ства? Причина заключается в том, что Господь
наш Иисус Христос 	 Агнец Божий, вземляй гре�
хи мира – сделал всё для нашего спасения: Он
примирил нас с Богом, уготовал и приобрёл для
нас Царство Небесное.

Нам, человекам, предоставлен в деле спасе	
ния нашего один труд: труд принять спасение,
дарованное нам Богом туне и всецело, труд по	
каяния. Царство Небесное и Царь Небесный не	
сказанно близки к нам – несравненно ближе,
нежели как мы полагаем. Се, стою при дверех
сердца человеческого, возвещает этот Царь, и
стучусь в них Моим всесвятым и всесильным
Словом: аще кто услышит глас Мой и отверзет
двери, вииду к нему и вечеряю с ним и той со
Мною. Совершается отверзение дверей сердца
для Небесного Царя – покаянием. Покайтесь,
ибо  приблизилось Царствие Небесное.

Из Поучения 1	го в Неделю по Богоявлении

О покаянии
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Сердечно поздравляю всех вас,
мою боголюбивую паству, с праз	
дником Рождества Христова.
Ныне вновь на духовном небоск	
лоне зажглась Вифлеемская звез	
да. Вновь мы вступаем в новый
год. И как всегда в эти первые
дни января мы с надеждой смот	
рим в будущее, строим планы.
Нам хочется видеть наш мир дет	
скими глазами – таким, каким его
сотворил Бог – без греха, войн,
смерти и несчастий, добрым и на	
полненным любовью. Но имен	
но воля человека сделала его дру	
гим – миром, где властвует грех,
проявляется насилие, где зло по	
рождает новое зло. И в этот мир
греха более двадцати веков на	
зад вступил Богомладенец Хрис	
тос. Человечество никогда бы не
заслужило этой Встречи. Только
по любви Божией к Своему со	
зданию было суждено Пречистой
Деве Марии родить Сына, Кото	
рый избавил человека от греха и
вечной смерти.

В эти дни свет Вифлеемской
звезды достигает наших сердец,
до нашего слуха доносится ан	
гельское пение: «Слава в вышних
Богу!» (Лк. 2, 14), и мы соприкаса	
емся с великим событием – при	
шествием на землю Сына Божия.
Пусть оно станет пришествием
Христа в жизнь каждого из нас.
Всесильный Бог рождается от
Пречистой Девы хрупким Мла	
денцем, чтобы исполнить о нас
Предвечный Совет Святой Тро	
ицы. Способны ли мы с детской
радостью встретить Дорогого Го	
стя или в нас нет желания богооб	
щения, и мы, подобно ветхому
Адаму, хотим скрыться от Госпо	
да? Найдётся ли в нашем сердце
место, чтобы принять Богомла	
денца, или оно полностью занято
повседневной суетой, уносящей
годы нашей жизни, превратившей
райский сад нашей души в безжиз	
ненную пустыню равнодушия?
Мы сжились с ней, она комфорт	
на для нас, и, несмотря на скорби
и болезни, нам очень уютно в этом
греховном мире, мы для него
свои. Значит, именно к нам обра	
щены слова святителя Иоанна
Златоуста: «Ты гордишься свои	
ми земными достижениями, ког	
да Господь повелевает тебе быть

странником всей вселенной, ког	
да ты можешь соделаться таким,
что весь мир не будет тебя досто	
ин». Христос дал нам величайший
пример любви к ближним и по	
слушания Отцу Небесному даже
до смерти, и тем самым открыл
нам вечность: «Сия же есть жизнь
вечная, да знают Тебя, единого ис	
тинного Бога, и посланного То	
бою Иисуса Христа» (Ин. 17, 3).

Пришествие в мир Бога долж	
но коснуться души каждого из нас.
Сам Творец открывает нам объя	
тия, желая всех соединить с Со	
бой. К стяжанию Царства Божия
приглашено всё человечество!
Печальна участь тех, кто медлит
откликнуться на этот призыв Бо	
жий, кто, будучи просвещён све	
том Евангелия, постепенно, шаг
за шагом, отдаляет своё сердце
от Бога и все свои силы тратит на
потребности тела, забывая о
душе. О таких с горечью сказал
Господь в Своей причте о зван	
ных на пир, когда все, словно сго	
ворившись, находили разные при	
чины отказаться прийти (Лк. 14,
18–20). Господь указывает нам
другой путь – путь обретения
жизни через следование вслед
Его. Это достигается через отказ
от своей гордыни, через стяжа	
ние смиренной любви к ближне	
му, через внимательное отноше	
ние к своим действиям и поступ	
кам, через молитвенное устрем	
ление души к Богу. «Бодрствуй	
те и молитесь», – говорит Хрис	
тос (Мк. 14, 38). «Трезвитесь, бод	
рствуйте», – наставляет апостол
(1 Пет. 5, 8). Трезвение или хра	
нение сердца – основной подвиг
христианина. С его помощью он
обретает дары Царства Божия,
которое есть «мир и радость во
Святом Духе» (Рим. 14, 17).

Наш соотечественник святи	
тель Феофан Затворник писал о
реальности достижения богооб	
щения: «Это есть не мысленное
общение, а живое, безмолвное,
отчужденное от всего, погруже	
ние в Бога». Если при жизни че	
ловека не произойдёт его встре	
ча с Господом, то какова она бу	
дет после его смерти? Не будем
пренебрегать простертыми к нам
объятиями Отца Небесного.
Пусть каждый наш приход в храм

будет ступенькой, приближаю	
щей к Богу. Пусть каждый наш
день, каждое наше дело освяща	
ется молитвой. Молитва – это цен	
нейшая способность души, ибо
она вводит человека в благодат	
ное состояние богообщения.

Европейская цивилизация утра	
чивает свою христианскую куль	
туру, и вместе с тем стремитель	
но сокращается численность её
носителей: коренное народонасе	

ление Европы неуклонно старе	
ет. Подобное происходит и в Рос	
сии. И это закономерно, ведь
жизнь без веры легко теряет
смысл. Опосредованно об этом
говорят скупые цифры статисти	
ки: количество абортов, распав	
шихся браков, бездомных детей,
обманутых стариков. Молодые
люди в браке не стремятся быть
родителями, дарить любовь и теп	
ло родным чадам. Сегодня в Рос	
сии насчитывается всего лишь 26
миллионов детей, в то время как
еще двадцать лет назад их было
более 40 миллионов. Куда же
пропала любовь к детям у неког	
да чадолюбивого народа? С утра	
той веры мы утратили и способ	
ность жертвенно любить. Вырас	
тить ребенка – это жертва роди	
телей, это их подвиг ради буду	
щего семьи, будущего России.
Человеческая личность в наши
дни атомизировалась, она замкну	
лась в самолюбии и себялюбии, в

любви ради удовольствия. Чтобы
возродить истинную любовь,
надо возродить веру. Именно
вера в Бога открывает сердце че	
ловека для любви к ближнему,
ибо через веру он видит того,
ради спасения которого вопло	
тился Сын Божий.

В эти Святые дни у каждого
есть возможность проявить жер	
твенную любовь к родным, ближ	
ним, соседям. Не забудем уделить

внимание молодому поколению
и подарить радость тем, кто, воз	
можно, лишен всякой помощи и
поддержки – сиротам, одиноким,
инвалидам, нуждающимся, обез	
доленным, находящимся в заклю	
чении. Ведь не только ради наше	
го, но и ради их спасения вопло	
тился Христос.

Ныне и всегда будем славить
Господа, будем стараться напол	
нить наши сердца любовью к Богу
и к ближним, будем постоянно
молиться о России. И Господь бла	
гословит нас радостью и миром
по слову апостола: «Радуйтесь,
усовершайтесь, утешайтесь, будь	
те единомысленны, мирны, — и
Бог любви и мира будет с вами»
(2 Кор. 13,11).

С нами Бог! С праздником, до	
рогие мои!

Смиренный

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ

Высокопреосвященнейшего Климента,
митрополита Калужского и Боровского

С РОЖДЕСТВОМ ХРИСТОВЫМ!

îñâÿùåííîìó êëèðó, ÷åñòíîìó èíî÷åñòâó è áîãîëþáèâîé ïàñòâå – âñåì
âåðíûì ÷àäàì Êàëóæñêîé åïàðõèè Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè

Ïðèøåë åñè îò Äåâû, íå õîäàòàé, íè àíãåë,
íî Ñàì Ãîñïîäè âîïëîùüñÿ,

è ñïàñë åñè âñåãî ìÿ ÷åëîâåêà.
Òåì çîâó Òè: ñëàâà ñèëå Òâîåé Ãîñïîäè.

      (Èðìîñ 4 ïåñíè âîñêðåñíîãî êàíîíà 2 ãëàñà)

Âîçëþáëåííûå î Ãîñïîäå
ïàñòûðè, âñå÷åñòíûå èíîêè è èíîêèíè, äîðîãèå áðàòüÿ è ñåñòðû!

Митрополит Калужский и
Боровский

ИЕРУСАЛИМ. Строи 	
тельство музейно	парково	
го комплекса, включающе	
го  Русский культурный
центр в Иерихоне, будет
завершено к январю буду	
щего года.

Как ранее отмечал Патри	
арх Кирилл, этот музейный
комплекс станет «первым
крупным проектом на Свя	
той Земле в третьем тыся	
челетии, за исполнение ко	
торого активно взялось рос	
сийское государство».

Кроме того, на участке
России в Иордании полным
ходом ведутся строитель	
ные работы по возведению
паломнического центра
для российских паломни	
ков, посещающих святыни
страны, особенно место,
которое православная тра	
диция связывает с Креще	
нием Иисуса Христа.

«Проделана огромная ра	
бота, сооружены подпор	
ные стены, потому что там
очень сложный грунт, прак	
тически уже стоит здание,
но нужно заниматься отдел	
кой, так что впереди еще
много трудов», – рассказал
о проекте руководитель уп	
равления Московской Пат	
риархии по зарубежным уч	
реждениям архиепископ
Егорьевский Марк.

Строительство российс	
кого культурно	делового
центра в Вифлееме, по его
словам, находится на ста	
дии проектных разработок,
однако ранее сообщалось,
что работы должны быть за	
вершены к 2012 году, ког	
да будет отмечаться 130	
летие  Императорского
православного палестинс	
кого общества.

Â ÿíâàðå îòêðîåòñÿ
âûñòàâêà öåðêîâíîãî
ìîíóìåíòàëüíîãî èñ-
êóññòâà

МОСКВА. 13 января в
Московском академичес	
ком художественном ли	
цее Российской академии
художеств  открывается
выставка преподавателей
и выпускников факультета
церковных художеств Пра	
вославного Свято	Тихонов	
ского гуманитарного уни	
верситета  «Пречистому
Образу Твоему поклоняем	
ся, Благий».

Выставку проводит ка	
федра монументального
искусства. В рамках выс	
тавки профессор Е. Н. Мак	
симов проведет мастер	
класс по фреске; 24 января
состоится круглый стол на
тему «Проблема професси	
онализма в современном
церковном монументаль	
ном искусстве».

Храмовая монументаль	
ная живопись является зна	
чительной областью цер	
ковного искусства. Непос	
редственно связанная с ар	
хитектурой, она физически
– пространственно окружа	
ет созерцающего ее чело	
века, погружает его в мир
своих образов. Возрожде	
ние прерванной традиции
канонического церковного
искусства началось в Рос	
сии с конца 40	х годов XX
в. К настоящему времени
специальность церковного
художника преподаётся в
нескольких высших учеб	
ных заведениях.

Ðóññêèé êóëüòóðíûé
öåíòð â Èåðèõîíå
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ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Äâà äåðåâà â ïåðâîì
ðàþ

Ветхий Завет сохраняет для нас
некоторые моменты из благосло	
венной жизни первозданных в
раю. Согласно учения Святых
Отцов, рай был разумным и ося	
заемым. Разумным – по причине
существовавшего между чело	
веком и Богом общения, посколь	
ку после создания Адам пребы	
вал в просвещении разума; по	
средством божественной энер	
гии и личного содействия он дол	
жен был достигнуть обожения.

Осязаемым он был потому, что
не был абстрактным, а географи	
чески определяемым местом. В
раю было много разных деревь	
ев, но два из них были особенны	
ми. Одно было дерево познания
добра и зла, относительно кото	
рого Адаму была дана заповедь:
«И заповедал Господь Бог челове�
ку, говоря: от всякого дерева в
саду ты будешь есть, а от дере�
ва познания добра и зла не ешь
от него, ибо в день, в который
ты вкусишь от него, смертью
умрешь» (Быт. 2, 16	17).

Другое дерево было дерево
жизни. Согласно ветхозаветно	
му свидетельствованию, после
того, как человек ослушался и
вкусил от дерева познания добра
и зла, Бог изгнал его из рая «и
поставил на востоке у сада Едем�
ского Херувима и пламенный меч
обращающийся, чтобы охранять
путь к дереву жизни» (Быт. 3, 24).
Причиной изгнания человека из
рая было не само непослушание,
а необходимость избежать опас	
ности вкушения им от дерева
жизни. «И теперь как бы не про�
стер он руки своей, и не взял
также от дерева жизни, и не
вкусил и не стал жить вечно»
(Быт 3, 22).

Из выше приведенного видно,
что в Едемском саду существо	
вало два особенных дерева, зара	
нее предназначенных для некой
определенной цели. От одного
человек вкусил и «умер», вкусить
от другого ему помешали, дабы
он не утвердился во зле и не пре	
бывал в падении вечно. Здесь мы
видим не что иное, как человеко	
любие Божие. Господь, изгнав че	
ловека из рая, даёт ему тем са	
мым возможность покаяться и
обратиться, чтобы избежать веч	
ного пребывания в порче и, глав	
ным образом, чтобы, когда при	
дёт с воплощением Сына Божия
полнота времени, вкусить от де	
рева жизни и превзойти смерть,
и снова войти во врата рая. Сле	
довательно, изгнание человека
из рая было не наказанием, но де	
ланием Божией любви и челове	
колюбия.
Ñâÿòîîòå÷åñêîå òîëêî-

âàíèå î ðàéñêèõ
äåðåâüÿõ

...Необходимо привести толко	
вание св. Григория Богослова ка	
сательно дерева познания доб	
ра и зла. В одной из своих речей
святитель говорит, что это дере	

Â ðîæäåñòâåíñêèõ òðîïàðÿõ íåîäíîêðàòíî ãîâîðèòñÿ î òîì, ÷òî âîïëîù¸ííûé Õðèñòîñ ÿâëÿåòñÿ
äðåâîì æèçíè. Õàðàêòåðåí òðîïàðü ïðåäïðàçäíñòâà Ðîæäåñòâà, â êîòîðîì ïî¸òñÿ: «Ãîòîâèñÿ Âèôëè-
åìå, îòâåðçèñÿ âñåì Åäåìå,  êðàñóéñÿ Åâôðàôî, ÿêî äðåâî æèâîòà â âåðòåïå ïðîöâåòå îò äåâû: ðàé
áî îíîÿ ÷ðåâî ÿâèñÿ ìûñëåííûé, â íåì æå áîæåñòâåííûé ñàä: îò íåãîæå ÿäøå æèâè áóäåì, íå ÿêîæå
Àäàì óìðåì. Õðèñòîñ ðîæäàåòñÿ, ïðåæäå ïàäøèé âîçñòàâèòè îáðàç».

Â òðîïàðå Õðèñòîñ, íîâûé Àäàì, ïðîòèâîïîñòàâëÿåòñÿ Àäàìó âåòõîìó. Ïåðâûé Àäàì âêóñèë îò äðåâà, óòðàòèë
ðàé, è ÷åðåç ýòî ïàäåíèå áîëåçíü âîøëà âî âåñü ÷åëîâå÷åñêèé ðîä, ïðèâíîñÿ ïîð÷ó è ñìåðòü, òîãäà êàê âòîðîé
Àäàì – äðåâî æèçíè – äà¸ò æèçíü âñåì, êòî ñîåäèíèòüñÿ ñ Íèì. Íîâûì ðàåì ÿâëÿåòñÿ ÷ðåâî Ïðåñâÿòîé Áîãîðî-
äèöû Ìàðèè, è, ðàçóìååòñÿ, Öåðêîâü, äðåâîì æå æèçíè ÿâëÿåòñÿ Ñàì Õðèñòîñ. Âñå ïîòîìêè Àäàìà èìåþò
âîçìîæíîñòü âêóñèòü îò Ýòîãî äðåâà è íàñëàäèòüñÿ èñòèííîé æèçíüþ.

во не было посажено во имя зла,
и вкушение от него не было в
погибель. Это означает, что ниче	
го из созданного Богом не было
злым или плохим, но каждое тво	
рение было очень хорошим. При	
чина запрещения человеку вку	
шать от этого древа исходила не
от зависти, что тот посредством
этого сможет достичь обожения.
Ведь это дерево было созерцани	
ем Троичного Бога. «Ибо созер�
цанием растение было». Чело	
век так или иначе вкусил бы от
него в свое время, закалившись
перед этим в духовной аскезе.

Тогда бы это вкушение соста	
вило его обожение. Бог же зап	
ретил к нему прикасаться пото	
му, что человек был ещё несо	
вершенным, и неподготовлен	
ным соответственно. Ведь и со	
вершенная и жёсткая пища при	
чиняет зло тем, кто должен ещё
питаться молоком. Зло было в
том, что Адам вкусил от дерева
познания «не в свое время». А по	
скольку он не достиг цели и утра	
тил Божию благодать, то уже не
должен был вкусить от дерева
жизни, ибо в противном случае
укоренился бы в своем падении
и смерти. Вкус дерева жизни
был настолько «удивительным
и превосходным», что Бог пове	
лел стеречь его ни Ангелам и
Архангелам, ни Началам, Влас	
тям, Силам и Господствам, но Хе	
рувимам 	 вершине ангельской
иерархии. <…>

Перед тем как вкусить от де	
рева познания, человек должен
был пройти искус	послушание,
после чего мог вкусить от дере	
ва жизни и жить с Богом вечно.
Без аскезы и подготовки невоз	
можно приобрести обожение и
общение с Богом.

Áîãî÷åëîâåê Õðèñòîñ –
äðåâî æèçíè

Падение человека на проло	
женном Богом к обожению пути
для человека не было абсолют	
ным разрушением, то есть не
было его бесповоротным раство	
рением и исчезновением в веч	
ности. То, что не было достигну	
то посредством некоего относи	
тельного испытания в Едемском
раю, было достигнуто Иисусом
Христом посредством Его воче	
ловечения. Однако, на этот раз че	
ловек прошёл через мучитель	
ное испытание, глубокую боль и
истязания. Он испытал, что значит
«смерть» и что значит удаление
от Бога. <…>

С воплощением Христос Сам
отверз врата рая. Он не только
позволяет человеку войти в него,
но само древо жизни, которым
Христос является, стремится и
идёт к человеку… Живущие в
лоне Церкви и являющиеся истин	
ными и живыми членами Тела
Христова имеют возможность
вкусить от дерева жизни, превзой	
ти смерть и приобрести совер	
шенно иное измерение бытия.
Ибо вне Христа – страна смерти.

С соединением божественной

и человеческой природ в Лице
Бога Слова движение к обоже	
нию становится более твёрдым.
По этой причине спасение стало
не просто вопросом послушания
какой	либо заповеди, но общени	
ем человека с Богочеловеком
Христом.

Нельзя жить в Церкви лишь
эмоционально, или просто стре	
мясь к удовлетворению наших
индивидуальных и чело	
веколюбивых ощущений, но мы
должны жить экзистенциально –
соединившись со Христом. Наш
путь должен быть путём сверх	
побеждения смерти. А достигает	
ся это лишь через вкушение от
древа жизни, которым является
Богочеловек Христос.

Таким образом, воплощение
Христа – это... исправление пути
падения, это наслаждение жиз	
нью человека до падения и даже
больше – это более безопасное
продолжение пути к обожению.
Это то, о чем говорит Христос: «Я
пришел для того, чтобы имели
жизнь и имели с избытком» (Ин.
10, 10). Под словами «имели с из�
бытком» виду имеется обоже	
ние человека.

Äðåâî æèçíè â Àïîêà-
ëèïñèñå

О древе жизни упоминается в
книге Откровения Иоанна Бого	
слова. Обращаясь к Ангелу Ефес	
ской Церкви, Христос говорит:
«Побеждающему дам вкушать
от древа жизни, которое посре�
ди рая Божия» (Откр. 2, 7).

Толкуя эти слова, св. Андрей
епископ Кесарийский говорит,
что под древом жизни «образно
выражается вечная жизнь», то
есть Сам Иисус Христос. «Сей
есть истинный Бог и жизнь веч�
ная». «Вкушать от дерева жиз�
ни» означает ни что иное, как «уча�
ствовать в благах будущего
века». Господь позволит есть пло	
ды от дерева жизни тому, кто вы	
держит «с демонами борьбу» и
одержит победу над страстями.

Из этого толкования вырисовы	
ваются следующие истины. Во	
первых, дерево жизни отожде	
ствляется с Христом и вечной
жизнью. Иисус – жизнь истинная,
и Он же – дерево жизни, питаю	
щее каждого человека.

Во	вторых, живущему в лоне
Церкви, рае Божией благодати,
человеку уже сейчас даётся ве	
ликий дар, но окончательно он
будет дан, как на свадьбу, лишь
тем, кто победит. Божие Царство
и вечная жизнь начинаются уже
сейчас. Это не некая реальность
будущего века. Праведники её
вкушают уже в этой жизни…

В	третьих, Небесное Царство,
участие и вкушение от дерева
жизни даётся тому, кто побежда	
ет диавола. Разумеется, что эта
победа не победа самого челове	
ка, а победа действующего через
человека Христа. Воплощением
Христа были побеждены диавол,
смерть и грех, и таким образом
Господь Бог дал возможность

одержать победу над ними каж	
дому соединившемуся с победи	
телем Христом человеку.

Как мы видим, в Апокалипсисе
также содержится истина, что за	
вершением духовной жизни че	
ловека является вкушение от дре	
ва жизни. ..

Âêóøåíèå îò äðåâà
ïîçíàíèÿ

Обращаясь к моменту вкуше	
ния Адамом от дерева познания
добра и зла, св. Никодим Свято	
горец делает необыкновенные
наблюдения, показывающие,
что и сегодня возможно совер	
шение праотцовой ошибки, и
что современные крещенные
христиане могут вкусить от де	
рева познания.

Когда человеческий разум
пленяется наслаждением и пе	
рестаёт помнить о Боге – это па	
дение Адама. Падение Адама по
своей сути состоит в затмении
и пленении разума страстью, по	
скольку он не применил Божи	
ей заповеди. Пленение разума
является самой большой ошиб	
кой. Именно этим обуславлива	
ется каждый грех, творимый че	
ловеком.

Никто не может утверждать,
что его не может победить диа	
вол. Если даже Адам был несо	
вершенен, несмотря на то, что
был создан Богом и украшен
столькими харизмами, то куда
менее человек, облёкшийся в
тление и смертность, может по	
хвастаться своим совершен	
ством…

Таким образом, все мы ежед	
невно имеем перед собой как
дерево жизни, так и дерево по	
знания добра и зла. Первое опре	
деляется существованием Церк	
ви, нового рая, с предложением
божественного Причастия и с
возможностью достигнуть «по
благодати» обожения. Но чтобы
дойти до него, необходимо пре	
одолеть возвышающееся перед
нами дерево познания добра и зла.
Ежедневно испытывается наша
свобода. Ежедневно мы исполня	
ем Христов закон или отвергаем
Его заповеди. Ежедневно наш
разум пленится божественной
благодатью или остаётся под раб	
ским гнётом страстной природы
ощущений и помыслов.

Ðîæäåñòâåíñêîå äåðåâî
<…> Рождественская ёлка на	

поминает нам как дерево позна	
ния добра и зла, так и дерево жиз	
ни. Больше всё же второе. Она
показательно подчёркивает исти	
ну, что Христос является деревом
жизни; и мы не можем жить и ис	
полнить цель нашего существо	
вания, не вкусив от этого «дарую�
щего жизнь» древа. Рождество
немыслимо без Божественного
Причастия, а Причастие без по	
беды над диаволом в час искуше	
ния... Итак, мы радуемся и торже	
ствуем, ибо «в пещере от Девы
древо жизни произросло».
Митрополит Иерофей (ВЛАХОС)

ДЕРЕВО ПОЗНАНИЯ И ДЕРЕВО ЖИЗНИ

Â Ýôèîïèè íàéäåíà
ñòàðèííàÿ èêîíà Áî-
æèåé Ìàòåðè

ЛОНДОН. Сотрудники од	
ной из британских благотво	
рительных организаций зая	
вили об обнаружении в Эфи	
опии иконы Божьей Матери
XV века.

Икона была найдена в мо	
настыре Святого Стефания
на севере страны.

«Эта  икона  является
очень почитаемой. Со вре	
менем она потемнела и для
сохранности была закраше	
на слоем лака», –  расска	
зал  журналистам Блэр
Придей из Британского
благотворительного фонда
эфиопского наследия.

Эксперты сняли слой лака
и вернули образу его перво	
начальный вид.

Святыня представляет со	
бой триптих. На централь	
ной панели изображены Бо	
городица с сидящим у неё на
коленях младенцем Хрис	
том, архангелы Михаил и
Гавриил с мечами, готовые
защитить Спасителя, святой
Стефаний.

Ñîñòîèòñÿ ïðåçåíòà-
öèÿ Ñâîäíîãî àêàäåìè-
÷åñêîãî êàòàëîãà ñî-
áðàíèÿ ëèöåâûõ ðóêî-
ïèñåé

МОСКВА. Третьяковская га	
лерея продолжает публика	
цию Сводного академическо	
го каталога. Очередной том
посвящён собранию  рукопи	
сей XI–XVII веков. Основой
этой коллекции, немногочис	
ленной, но исключительной по
высокому художественному
качеству памятников и уни	
кальности ряда изображений,
стали рукописные книги из
библиотеки П.М.Третьякова.

Одно из главных досто	
инств каталога – воспроизве	
дение всех миниатюр и орна	
ментальных украшений, а
также отдельных листов с об	
разцами почерка из рукопис	
ных книг собрания. Посколь	
ку в большинстве рукописей
изображения комментируют
тексты и такое соотношение
принципиально для понима	
ния смысловых акцентов
культурной среды, в которой
они были созданы, составите	
лями каталога отдавалось
предпочтение изданию лис	
тов целиком.

Описания рукописей отли	
чаются серьёзным научным
уровнем. Каждое из них пред	
ставляет собой монографи	
ческое исследование памят	
ника и включает подробную
кодикологическую характе	
ристику (материал, филигра	
ни, переплеты, украшения,
почерк, состав рукописи и
др.), анализ иконографии и
стиля миниатюр для опреде	
ления времени и места его со	
здания.

Настоящее издание – пер	
вый том каталога собрания
лицевых рукописей Третья	
ковской галереи. Второй том
будет посвящен рукописям
XVIIII–XIX веков.
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– Молитва необходима для
того, чтобы стяжать Дух Свя:
той. Хотелось бы разобраться
в этом поподробнее.

– О молитве хорошо сказал
святитель Игнатий (Брянчани	
нов): человек – это падшее су	
щество, он нуждается в спасе	
нии со стороны Бога, а потому
молится. Молитва – это обра	
щение человека к Богу. И по	
скольку мы живём в условиях
падшего мира, в условиях, ког	
да грешим ежедневно и помно	
гу, то соответственно, мы нуж	
даемся в помощи Божией, в
прощении наших грехов, исце	
лении того вреда, который сами
себе наносим через собствен	
ные злые дела. И вот просим

В этой замечательной исто	
рии явившемуся Христу пред	
стоят бесы и люди. И если вы	
бор бесов давно совершён и
лишь подтверждается, то лю	
дей мы видим в вечном траги	
ческом раздвоении: небо и зем	
ля, заповеди и грех, Бог и бесы.
Выбор совершается. Он не мо	
жет не совершиться в каждом
из нас: Бог явился во плоти.

Христос приходит в тишине
и кротости – если бы не так, то
не устояла бы никакая тварь.
Его сила настолько велика, что
сознательно умаляется Им Са	
мим. Факт Его явления сам по
себе высвечивает внутреннее
состояние всех существ.

Бесы трепещут. Его явление
не может произвести на них
преображающего действия,
хотя они и признают Его власть
и силу. Они даже молятся Ему
– просят Его о милости. Но это
обращение к Создателю их не
меняет, в самой просьбе бесы
декларируют желание остать	
ся бесами. Ни «спаси», ни «ис	
цели» ни «прости» не звучит из
бесовских уст. «Дай нам войти

Åâàíãåëüñêîå ÷òåíèå íåäåëè 25-é ïî Ñâÿòîé Ïÿòèäåñÿòíèöå

И приплыли в страну Гадаринскую, лежащую против Галилеи.
Когда же вышел Он на берег, встретил Его один человек из города, одержимый бесами с давнего

времени, и в одежду не одевавшийся, и живший не в доме, а в гробах.
Он, увидев Иисуса, вскричал, пал пред Ним и громким голосом сказал: что Тебе до меня, Иисус,

Сын Бога Всевышнего? Умоляю Тебя, не мучь меня.
Ибо Иисус повелел не	 чистому духу выйти из сего человека, потому что он долгое время

мучил его, так что его связывали цепями и узами, сберегая его; но он разрывал узы и
б ы л гоним бесом в пустыни.  Иисус спросил его: как тебе имя? Он сказал:

легион, – потому что много бесов вошло в него.
И они просили Иисуса, чтобы не повелел им идти в бездну.
Тут же на горе паслось большое стадо свиней; и бесы просили Его,

чтобы позволил им войти в них. Он позволил им.
Бесы, выйдя из человека, вошли в свиней, и бросилось стадо с

крутизны в озеро и потонуло.
Пастухи, видя происшедшее, побежали и рассказали в городе и в

селениях.
И вышли видеть происшедшее; и, придя к Иисусу, нашли человека,

из которого вышли бесы, сидящего у ног Иисуса, одетого и в здра	
вом уме; и ужаснулись.

Видевшие же рассказали им, как исцелился бесновавшийся.
И просил Его весь народ Гадаринской окрестности удалиться от

них, потому что они объяты были великим страхом. Он вошел в
лодку и возвратился.

Человек же, из которого вышли бесы, просил Его, чтобы быть с Ним. Но Иисус отпустил его,
сказав: возвратись в дом твой и расскажи, что сотворил тебе Бог. Он пошел и проповедовал по
всему городу, что сотворил ему Иисус.

Евангелие от Луки гл. 8 ст. 26�39

ВНИКАЯ В СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ

в свиней» – позволь нам и даль	
ше быть, жить, существовать –
такими, какие мы есть.

Велика милость Божия – и
этим отвергшим Его суще	
ствам Он дает возможность
жить.

На жителей Гадаринской зем	
ли, как ни странно, факт явле	
ния Христа так же не оказывает
преображающего действия.
Они тоже признают Его силу и
власть, тоже познают в Нём
Божественное посещение, и
тоже просят о милости, но, по
сути, о такой же о какой и бесы.
Ни «спаси», ни «исцели», ни «ос	
танься с нами». Нет. «Уйди от нас
– пусть мы останемся здесь без
Тебя – такими, какие мы есть».

Не бесы ни эти люди – они не
меняются от явления Христа! Для
кого же Он пришёл в страну Га	
даринскую? Для кого Его прише	
ствие стало спасительным?

Жизнь одного лишь челове	
ка изменилась с приходом Спа	
сителя. Это – бесноватый. Ради
него одного – страждущего и
ждущего избавления, и прихо	
дил Господь в землю Гадаринс	

кую. Бесноватый исцелился и
стал здоров. И он не просто стал
здоров душой и телом – он выз	
доровел духом. Он понял, Кто
перед ним. Он хочет пойти за
Христом. Он единственный в
этой стране, кому Христос ну	
жен.

Он исцелён и спасён. Он ос	
тавлен для свидетельства сре	
ди этих людей о том, что сотво	
рил ему Господь.

Если представить, что земля
Гадаринская – весь мир, а жите	
ли этой страны – все жители
земли, то кто же исцеленный
бесноватый? Церковь Христо	
ва.

Падший мир отверг Бога, при	
шедшего во плоти. Люди упо	
добились бесам – слились с
ними в общем богопротивном
порыве. Исцелился только один
– самый худший по человечес	
ким меркам. Он оставлен для
свидетельства посреди мира,
отвергшего Бога. Оставлен по
Божией любви: вдруг кто	то
еще поймет, что он тоже на са	
мом деле бесноватый?

Игумен Игнатий (ДУШЕИН)

Ìû ïðîäîëæàåì ãîâîðèòü î òîì, ÷òî ÷åëîâåêó íåîáõîäèìî äëÿ òîãî, ÷òîáû
ñòÿæàòü ñîñòîÿíèå îáîæåíèÿ. Ãîâîðÿ èíà÷å – ñòÿæàòü ñïàñåíèå. Äëÿ ýòîãî
íóæíà èñòèííàÿ âåðà, êîòîðàÿ åñòü äîâåðèå Áîãó âî âñåõ Åãî äåéñòâèÿõ â
æèçíè ÷åëîâåêà. Îá ýòîì ìû ñ âàìè ãîâîðèëè â ïðîøëûé ðàç. Êðîìå âåðû,
íà ýòîì ïóòè íóæíà ïðàâèëüíàÿ ìîëèòâà. Îá ýòîì ñ êàíäèäàòîì áîãîñëîâñ-
êèõ íàóê, ïðîòîèåðååì Äìèòðèåì ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ ìû áóäåì ãîâîðèòü ñåãîäíÿ.

мы Бога об этом в молитве.
Опять же, молитва есть прояв	

ление нашей веры. Если знаем, и
понимаем, и верим, что Бог явля	
ется Творцом, Вседержителем,
Господином этого мира, если мы
понимаем, что всё в нашей жиз	
ни зависит от Бога, то вполне ло	
гично нам к Нему обращаться,
благодарить Его за то, что Он о
нас заботится, спасает нас. Про	
сить Его о прощении наших гре	
хов, просить о помощи в нашей
жизни: как духовной, так и зем	
ной.

Преподобный Марк Подвиж	
ник говорит, что человек должен
молиться обо всём, что его бес	
покоит. Если человек настолько
духовен, что его беспокоит толь	

ко спасение, он должен молиться
о спасении и не заботиться о зем	
ных делах. Если человек не со	
вершенен, и заботится о каких	то
земных делах, то соответствен	
но он о них тоже должен молить	
ся Богу, предавая всё, что его вол	
нует, что его беспокоит, в руки
Божии.

Отсюда можно вывести разли	
чие между языческим представ	
лением о молитве как о загово	
ре, как о некоем обряде, который
должен принести нам определён	
ный результат и христианском
понимании молитвы как обраще	
нии к Богу. То есть, если в языче	
стве человек произносит какой	
либо заговор, ожидая, что сами
по себе слова приведут к нужно	

му результату, то в христианстве
такого нет.

Главная молитва христианства
– молитва «Отче наш» содержит
в себе такую фразу: «Отче наш,
да будет воля Твоя!» Тем самым
мы всё отдаём на усмотрение
Бога, и правильная христианская
молитва о каких	то земных ве	
щах будет звучать примерно так:
Господи, помоги мне сделать то и
то, но да будет воля Твоя. Если
Ты считаешь, что мне это не по	
лезно, то пусть лучше исполнит	
ся Твоя воля, нежели моя, грехов	
ная. Потому что Тебе я доверяю
больше, чем себе.

А язычество всё опирается на
фразу: да будет воля моя. То есть,
сам человек чего	то захотел и
ищет любые средства, чтобы ис	
полнения своего желания добить	
ся. Будь то исполнение каких	то
обрядов, жертвоприношений,
чтение заговоров и так далее. То
есть, в христианстве важно не
столько произнесение опреде	
лённого конкретного набора
слов, сколько сам внутренний дух
молящегося. Этим же и объясня	
ется практика использования в
православии молитв, написанных
святыми отцами, чтение древних
канонов, Псалтири и так далее.

Особенно это наглядно видно
в практике чтения Псалтири в хри	
стианстве. Когда человек о чём	
то беспокоится, он читает Псал	
тирь и присоединяет к чтению
Псалтири какие	то свои собствен	
ные прошения: будь то молитва
об упокоении кого	то из близких,
о здравии, либо о земных делах.

Так вот, почему мы читаем
Псалтирь? Для того, чтобы, читая
богодухновенный текст самим,
по мере внимательно чтения,
хоть немножечко привести свой
дух в соответствие с духом авто	
ра этих священных текстов. И вот,
за время чтения кафизмы, кано	
нов, молитв, мы, если читаем их
правильно и внимательно, мы
хоть немножечко, но можем на	
строить свой дух в соответствии
с духом авторов этих текстов. А
поскольку писали их святые, хоть
немножечко мы приближаемся
к святости. И вот, чуть	чуть напра	
вив свой дух в нужную сторону,
мы уже из этого, приближенно	
го к правильному, состояния духа
можем молиться своими слова	
ми о своих нуждах. То есть, мы
молимся преимущественно тек	
стами святых, а не своими слова	
ми не потому, что это нельзя, а

потому, что это лучше. Потому
что дух, который содержится в
святоотеческих текстах, помога	
ет нам настроить наш дух в нуж	
ном направлении.

Известно же, что когда чело	
век читает ту или иную книгу, он,
вольно или невольно, но прони	
кается духом автора. И чем вни	
мательнее, вдумчивее он её чи	

тает, тем сильнее это воздейству	
ет. Поэтому Церковь рекоменду	
ет читать творения святых отцов
и рекомендует не читать всевоз	
можные греховные произведе	
ния, преисполненные страстнос	
ти и других греховных настрое	
ний, чтобы просто не заразить
всем этим самого себя. Поэтому,
православная молитва, правиль	
ная молитва состоит прежде все	
го в правильном нашем устрое	
нии внутреннем: имея благогове	
ние к Богу, имея покаяние, мы
уже молимся о каких	то своих
нуждах.

А получить это благоговение и
покаяние мы пытаемся через вни	
мательное чтение молитв, напи	
санных святыми. Здесь важно не
просто машинальное произнесе	
ние каких	то слов, здесь важно
именно внутреннее сочетание на	
шего духа с духом этой молитвы.

 – А почему так тяжело мо:
литься?

– Так тяжело молиться челове	
ку потому, что его дух не похож
на Дух Божий. Мы больше ищем
наслаждения, ищем бегства от
страдания, нежели исполнения
воли Божией. И поэтому такой
резкий поворот от каких	то зем	
ных забот, от поиска удоволь	
ствий на молитву, для нас тяжёл.

Тот же святитель Игнатий
(Брянчанинов) говорит о том,
что, к сожалению, для большин	
ства людей молитва будет трудом
до конца жизни. Настолько тяже	
лы наши повреждения, и настоль	
ко слабы наши усилия по исправ	
лению самих себя. Но, тем не
менее, есть люди – святые, кото	
рые достигают такого состояния,
что молитва становится для них в
радость, а не в тягость. Когда их
дух уже очистится от страстей,
когда он будет настроен на «пра	
вильную волну», когда он будет
более	менее похож на Дух Бо	
жий, тогда и молитва, и общение
с Богом будет для человека уже
не в тягость, а в радость.

Мы, зная своё несовершен	
ство, должны искать не радос	
ти от молитвы, не каких	то чув	
ственных переживаний, а дол	
жны просто просить Бога, по	
лагаясь на Его волю, трудить	
ся над своей молитвой, учить	
ся отказывать себе в удоволь	
ствиях ради молитвы. Не ожи	
дая здесь, на земле, от этого
труда каких	то внутренних из	
менений в самих себе.

– Не ожидая? Мы же дол:
жны дух приводить в соот:
ветствие с Духом Божиим.
Ведь это – изменение?

– Должны. Но мы не увидим
этого изменения при правиль	
ном отношении к себе. Гос	
подь как говорит: подобно Цар	
ство Божие зерну горчичному,
которое в итоге становится
больше всех деревьев, но как
оно растёт – нам незаметно.

– Почему существуют от:
дельные молитвы Лицам
Святой Троицы?

– Действительно, в право	
славии существуют молитвы,
обращённые как к Богу	Трои	
це в целом, так и каждой Ипо	
стаси в отдельности: к Отцу,
Сыну, Святому Духу. Но это
различие требует особого раз	
говора: разговора о Святой
Троице. Поэтому давайте мы
об этом с вами поговорим в
следующий раз.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА

Почему так тяжело молиться?

ХУЖЕ БЕСНОВАТОГО
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БЕСЕДЫ О ПРАВОСЛАВНОЙ ИКОНЕ

При обратной перспективе
линии, если мысленно продол	
жить их движение, расходятся
в глубь иконы. И чем глубже,
тем шире – до бесконечности.
А сходятся на переднем плане.
Точка соединения (пересече	
ния) этих линий – где	то рядом
с нами.

Икона не только входит та	
ким образом в наш мир, но ещё
и соединяет нас с бесконечным
и необъятным миром небесным.
Она своим особым языком го	
ворит нам о Царстве Божием и
жителях этого Царства – свя	
тых. Это Царство Христос от	
крыл для всех. Каждый чело	
век, если он того действитель	
но захочет, может стать его
гражданином.

Так что приём «обратной пер	
спективы» употребляется в
иконе сознательно и преднаме	

ренно. Тем же, кто воспринима	
ет обратную перспективу как
грубую безграмотность рисун	
ка, хорошо ответил священник
Павел Флоренский. В своей ста	
тье «Обратная перспектива» он
говорил, что если рядом поста	
вить две	три иконы одного пе	
риода и примерно одинакового
мастерства, то зритель без тру	
да увидит огромное художе	
ственное преимущество той из
икон, в которой, казалось бы, на	
рушены все правила перспек	
тивного построения рисунка. «А
иконы, более удовлетворяю	
щие учебнику перспективы, –
бездушны и скучны».

И впрямь, порой лучше просто
внимательно вглядеться в ико	
ны, чем «глотать» трактаты по
истории живописи!

Но есть немало таких людей,
которые не только обратную
перспективу отвергают, но и са	
мой иконе отказывают в праве
на существование. На первый
взгляд, их аргументы сокруши	
тельны: они берут их из Библии!
Но вот вопрос: «работают» ли
эти аргументы против право	
славных?

Вот об этом давайте и пого:
ворим.

Итак, речь идёт о второй запо	
веди из десяти, данных Богом
пророку Моисею на горе Синай.
В ней Господь предупреждает
израильский народ: Не сотвори
себе кумира и никакого изобра	
жения того, что на небе, и на зем	
ле, и в воде. Не поклоняйся и не
служи им. Ибо Я – Господь Бог
твой (см. Исх. 20, 3	6).

В этой заповеди Бог предос	
терегает людей от создания себе
ложных богов – идолов, куми	
ров и от изготовления их изоб	
ражений для воздаяния им Бо	
жеских почестей.

Но какое отношение эта запо	
ведь имеет к изображению Са	
мого Бога? Ведь это не запреще	
но в ней? А дело вот в чём.

Люди, жившие в ветхозавет	
ное время, не видели Бога «ли	
цом к лицу». Конечно, Господь
всегда участвовал в жизни лю	
дей, помогал им, откликался на
их молитвы и призывы. Проро	

Çàìå÷àòåëüíî, êîãäà â ãîëîâå ïî êàêîìó-ëèáî âîï-
ðîñó îáðàçóåòñÿ ÿñíîñòü! Ýòî çíà÷èò, ÷òî íàøà ëè÷-
íàÿ òåððèòîðèÿ ïîðÿäêà è ãàðìîíèè ðàñøèðÿåòñÿ,
à òåððèòîðèÿ õàîñà è íåâåäåíèÿ – óìåíüøàåòñÿ.

Âîò è â ïðîøëóþ íàøó áåñåäó ìû, íàäåþñü, ðà-
çîáðàëèñü ñ òàêèì íåïðîñòûì ïîíÿòèåì êàê «îá-
ðàòíàÿ ïåðñïåêòèâà». Âñïîìíèì, î ÷¸ì øëà ðå÷ü.

ки даже слышали Его голос. Но
вот видеть Бога – никто не ви	
дел. А как же можно изобразить
того, Кого ты никогда не видел?

Любое изображение в таком
случае будет ложью, идолом,
потому что не сможет показать
истинного Бога.

Такова логика тех, кто возра	
жает против написания икон.

Но разве православные спо	
рят с ней? Нет! И они считают,
что нельзя изобразить Бога,
если ты не видел Его! Это бу	
дет измышление художника,
не имеющее никакого отноше	
ния к реальности. Почему же
мы, соглашаясь с этими поло	
жениями, всё	таки не выступа	
ем против икон?

А давайте вспомним, когда
появились изображения (иконы)
Бога?

Когда Бог воплотился и стал

истинным Человеком из плоти
и крови. И люди воочию, свои	
ми глазами УВИДЕЛИ Его. Еван	
гелист Иоанн так об этом пишет:
«И Слово стало плотию, и обита	
ло с нами, полное благодати и
истины, и мы видели славу Его»
(Ин. 1, 14). Вот тогда действи	
тельно стало возможным изоб	
ражение БОГА.

А потому, когда православ	
ных спрашивают: «Как вы сме	
ете изображать Бога, ведь За	
кон запрещает это делать!», они
отвечают: «Конечно, пока Бог
был невидим, Закон справедли	
во это запрещал. Чтобы люди
не создали себе вместо Бога
идола. Но теперь, когда Гос	
подь воплотился, и мы видели
Его в человеческом облике,
когда Он жил с нами, и ходил
между нас, этот запрет больше

не имеет силы!».
Отцы VII Вселенского Собора,

восстановившего иконопочита	
ние,  на подобный вопрос отве	
чали так: «Почему мы не описы	
ваем Отца Господа Иисуса Хрис	
та? Потому что мы не видели
Его. А если бы мы увидели и по	
знали Его, так же как и Сына Его,
то постарались бы описать и жи	
вописно изобразить и Его
(Отца)» (Деяния VII  Вселенско	
го Собора, Деяние 4).

Итак, воплощение и воче:
ловечение Бога и Сына Бо:
жиего Иисуса Христа сдела:
ли возможным Его изображе:
ние. Более того, Господь Сам
благословил написание икон, по	
тому что самую первую икону –
Спас Нерукотворный – создал
именно Он.

Само название иконы говорит

ЗАЧЕМ НАМ ИКОНЫ?
о том, что этот образ создан не
руками человека, не с помощью
кисти, красок или других мате	
риалов. Сам Господь Своей бо	
жественной силой создал Свою
икону.

Получается, что сама икона
свидетельствует нам о вопло	
щении Бога! Эта икона, заме	
чает иконописец Григорий
Круг, «венчает церковное ис	
поведание Христа воплотив	
шегося, и вслед за ней и вся	
кая икона говорит и свидетель	
ствует о том же».

А отвергающие святые ико	
ны, должны признать неутеши	
тельный вывод, следующий из
их взглядов. Отвергая иконы
Бога, они, тем самым, отвер	
гают Его воплощение. Ведь об	
раз Господа свидетельствует о
реальности, истинности Его
воплощения. Следовательно,
отрицается всё Домострои	
тельство Божие. То есть, уст	
роение Богом нашего спасе	
ния. Ведь Господь пришёл на
землю и стал Человеком (ос	
таваясь при этом Богом) не
для чего иного, а именно для
осуществления этой цели.

А нам, друзья, осталось отве	
тить на вопрос, вынесенный в
заголовок. Зачем нужны свя	
тые иконы нам, православ	
ным? Но  ответ на этот вопрос
вы уже знаете, ибо мы говори	
ли об этом. Икона есть способ
Богопознания. Способ приоб	
щения человека к Богу. Такой
же реальный, как словесная
икона Бога – Евангелие.

Как Евангелие, так и икона
раскрывают Божественное
Откровение, а не передают че	
ловеческие вымыслы. Делают
слово Божие доступным для
нашего восприятия, познания и
следования ему. Не случайно
Отцы упомянутого VII Вселен	
ского Собора отвергли комп	
ромиссное предложение почи	
тать иконы наряду со священ	
ными сосудами. И постанови	
ли почитать их наряду с Крес	
том и Евангелием. Так велика
значимость иконы для право	
славного человека!

Юлия БЕЛКИНА

МОСКВА. С 21 декабря 2010
года по 27 февраля 2011 года в
Третьяковской галерее проходит
выставка «Андрей Рублёв. Под:
виг иконописания. К 650:ле:
тию великого художника».

В рамках экспозиции впервые
за последние полвека собраны
произведения из ведущих музе	
ев России, которые традиционно
связываются с именем св. Андрея
Рублёва или могли быть созданы
в его ближайшем окружении.

Помимо икон, на выставке
представлены иллюстрирован	
ные рукописные книги, а также
фрагменты монументальной
живописи, обнаруженные во
время недавних археологичес	
ких исследований.

К открытию выставки опубли	
ковано фундаментальное, более
чем 600	страничное издание –
каталог	альбом – итог многолет	
них исследований ведущих спе	
циалистов в области древнерус	
ского искусства.

Сведения о жизни и деятель	
ности преподобного Андрея Руб	
лева, несмотря на усилия не	
скольких поколений исследова	
телей, остаются краткими и от	
рывочными. Самые ранние упо	
минания о нем можно найти в
Троицкой летописи. Первое, под
1405 годом, – о работах над рос	
писью великокняжеского Бла	
говещенского собора в Москов	
ском Кремле: «… а мастеры бяху
Феофан иконник Гречин да Про	
хор старец с Городца, да чернец
Андреи Рублев, да того же лета
и кончаша ю». Второе упомина	
ние, под 1408 годом, гласит:
«…мая в 25 начаша подписыва	
ти церковь каменную великую
соборную святая Богородица
иже в Владимире повелением
князя великаго, а мастеры Дани	
ло иконник да Андреи Рублев».

Позднее имя Рублёва исчезло
со страниц летописей, но появи	
лось в житиях прославленных
русских святых – преподобных
Сергия и Никона Радонежских.
По свидетельству этих источни	
ков, выдающийся мастер вместе
со своим «съпостником» Дании	
лом принимал участие в работах
по украшению интерьеров хра	
мов – Троицкого в Троице	Сер	
гиевом монастыре (ок. 1425) и
Спасского в Спасо	Андронико	
вом монастыре (ок. 1427).

Большинство известных по ис	
торическим источникам произве	
дений Рублева утрачены, некото	
рые сохранились лишь в незначи	
тельных фрагментах. Поэтому
исключительную ценность пред	
ставляют свидетельства о принад	
лежности преподобному Анд	
рею Рублеву иконы «Святая Тро	
ица» из местного ряда иконоста	
са Троицкого собора Троице	Сер	
гиевой лавры и части сохранив	
шихся росписей Успенского собо	
ра во Владимире.

Именно на основе анализа жи	
вописных приёмов и особенно	
стей образно	стилистического
решения этих произведений ис	
следователям удалось выявить
ряд памятников, которые в на	
стоящее время, несмотря на от	
сутствие документальных под	
тверждений, приписываются
Рублёву. К их числу относятся,
прежде всего, три знаменитые
деисусные иконы из Успенско	
го собора на Городке в Звениго	
роде (так называемый «Звени	
городский чин»).

Особый раздел выставки со	
ставляет группа списков с про	
славленной Владимирской
иконы Богоматери, в той или
иной мере близких к творче	
ству Андрея Рублева и худож	
ников его круга.

Âûñòàâêà ê 650-ëåòèþ
Àíäðåÿ Ðóáë¸âà
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Георгий Затворник, знамени	
тый подвижник благочестия За	
донского Богородицкого монас	
тыря, родился в 1789 году в Во	
логде, в дворянской семье Алек	
сея и Анны Машуриных. Незадол	
го до его рождения, отец Георгия
случайно погиб от рук неких зло	
деев. Овдовев, Анна полностью
посвятила жизнь сыну.

  Георгий получил традицион	
ное в дворянских семьях домаш	
нее образование и в 18 лет по на	
стоянию матери и, «не желая из	
менять назначению сословия сво	
его», поступил на военную служ	
бу юнкером в Лубенский гусарс	
кий полк. Вскоре Анна сконча	
лась, и юноша остался совсем
один. Службу он исполнял с усер	
дием, однако никогда не стремил	
ся сделать военную карьеру.

 Господь хранил его для другой
жизни. Развлечения и весёлая
жизнь, свойственные молодым
офицерам, не прельщали буду	
щего подвижника. Георгий не за	
бывал своего молитвенного пра	
вила, как бы ни затруднительно
было это выполнять в кругу разу	
далых однополчан. С производ	
ством в чин корнета, он был пе	
реведён в Казанский драгунский
полк. И здесь он не только не из	
менил своих привычек, но более
стал воздержан и молчалив. И
тем не менее он снискал уваже	
ние и любовь своих товарищей –
кротостью нрава, добротой, снис	
ходительностью, совестливос	
тью, искренностью и примерной
жизнью. Об этом впоследствии
рассказывал архимандриту За	
донского монастыря Самуилу его
бывший начальник Георгия – ге	
нерал Кологривов.

  Семейная жизнь также не при	
влекала Георгия. Мысль «оставь
мир, покуда он тебя не оставил»
укрепилась в сердце молодого
офицера. Через десять лет  Геор	
гий вышел в отставку.

   Решив посвятить жизнь еди	
ному Богу, будущий подвижник
оказался перед выбором обите	
ли: «Я избирал лучшие монасты	
ри: Соловецкий, Валаамский...;
остановился и размыслил: воля
моя мне уже не принадлежит,
когда совершенно предаюсь
воле Божией. Я избираю, по	ви	
димому, лучшее, а спасение души
моей заключается в невидимых
и неведомых судьбах от Господа.
Итак, отвергнув выбор мой, я стал
в Задонске».

   В возрасте 29 лет, в 1818 году
Георгий прибыл в Задонскую
обитель.

  Не привыкшему к физическо	
му труду дворянину оказалось
непросто исполнять хозяйствен	
ные послушания. Но наибольшим
испытанием для Георгия оказа	
лось видеть  нерадивое поведе	
ние во время богослужения тех
иноков, которые не имели в себе
страха Божия, что приводило его
в сильное смущение. У него  воз	
никло желание покинуть столь
«беспокойную» обитель.

  За советом Георгий обратил	
ся к иеросхимонаху Задонского
монастыря Агапиту (Болховити	
нову), который сподобился быть

Î êíèãå äóõîâíûõ ïèñåì Ãåîðãèÿ, çàòâîðíèêà Çàäîíñêîãî «Ïåðåäàþ âàì ñëîâî äóøè ìîåé»
близ святителя Тихона Задонско	
го в последние годы его земной
жизни. Отец Агапит, сам опытно
преодолев монашеские искусы,
смог дать смущенному послуш	
нику наставление твёрдо пребы	
вать на избранном пути и не ис	
кать другого монастыря для спа	
сения. И действительно, именно
там, где Георгию казалось оста	
ваться не спасительным, Господь
за послушание излил на него пре	
изобильные духовные богатства.

Но вначале он впал в тяжкий
недуг. Господь как бы испытывал
твердость его намерения претер	
петь все на избранном пути. Пол	
года будущий подвижник был
лишен возможности посещать
Божий храм, однако все же
выздоровел.

  В особом откровении
Господь указал ему узкий
путь полного затворниче	
ства. А затвориться сле	
довало именно в том мо	
настыре, где он начал
терпеть скорби мона	
шеской жизни. Подчиня	
ясь Промыслу Божию,
послушник Георгий Машу	
рин затворяется от всех в
уединенной келье, всецело
поручив себя воли Божией и
начав вести отшельническую
жизнь по строжайшему уставу.
Это произошло спустя всего год
после его прибытия в Задонский
монастырь.

 Келью для затвора Георгий
получил самую неудобную: тес	
ная, сырая, душная, полная разных
насекомых. Утесняя плоть, под	
вижник, под предлогом угара,
никогда не отапливал скудное
жилье даже зимой, да и себя не
укрывал теплой одеждой. Воз	
держиваясь от сна по нескольку
суток, он позволял себе для от	
дыха лишь кратковременное си	
дение на стуле. Одежду носил,
пока она совсем не обветшает.
Пищу употреблял не всякий день,
и то вечером. Она состояла из
куска хлеба и кружки воды, слег	
ка смешанной с уксусом. В свою
келью Георгий никого не пускал,
с келейником сносился записка	
ми через специальное окошко в
дверях. В подобных условиях он
прожил пять лет.

   Такой подвиг, достойный
древних Отцов, возможен лишь
особенным Божьим благослове	
нием. Этот путь спасения может
быть не совсем понятен совре	
менному человеку, бегущему от
одиночества и сосредоточеннос	
ти в себе, но зачастую такому оди	
нокому в современном мире... Ге	
оргий сравнивал затворничество
с «разожжённой печью, искуша	
ющей душу в истинной вере и по	
стоянном терпении». Затворник
– это «живой мертвец, в келье
как в гробе погребённый для оп	
лакивания грехов своих – до са	
мой смерти... внимающий само	
му себе и угождающий единому
Богу». Вот несколько строк из за	
писей подвижника того периода:
«Два года как я, непотребный,
сижу в стенах, скрывающих меня
от наружных развлечений; толь	
ко что сейчас увидел, что я себя

не знаю; не знаю совершенно!».
В конце первого этапа затвор	

ничества Георгий пережил на	
всегда укрепившее его посеще	
ние Божественной благодати.
Его терзали мысли о собствен	
ном унынии, нерадении и спра	
ведливом гневе Божьем за это.
Борясь с такими помыслами, он
из последних сил «в великом из	
неможении», едва только дыша,
гнал их Иисусовой молитвой. Эта
тяжелая и бескомпромиссная
внутренняя борьба не осталась
без награды.

Позже Ге	 оргий вспоми	
нал, как «вдруг вся немощь в одно
мгновение отпала – и  тогда	то
огонь чистой любви коснулся
моего сердца, и я весь исполнил	
ся силы, чувств, приятности и ра	
дости неизъяснимой; все мне ста	
ло очень любезно и весело – до
такой степени я был восхищен,
что уже желал, чтобы меня му	
чили, терзали, ругались бы надо
мной; для того этого желал, что	
бы удержать в себе  сладкий
огонь любви ко всем. Он столько
силен и сладок, что нет ни горес	
ти, ни оскорбления, которого бы
он не претворил  в сладость».

   Однако телесное здоровье
отшельника было заметно изну	
рено тяжестями подвижниче	
ства. Поэтому настоятель Задон	
ского монастыря архимандрит
Самуил, сердечно любящий и
понимающий своего необыкно	
венного послушника, сокрушал	
ся, что тот проводит душеспаси	
тельное поприще в сырой обле	
денелой каморке, «превратив	
шей в тень живого человека». И
по повелению настоятеля едва
живой Георгий был переведён в
деревянную келью. Перед вхо	
дом в новую келью Георгий по	
ставил гроб, напоминая всем, что
за дверью заживо погребенный
мертвец, а заодно и о памяти смер	
тной.

  Тяжелые условия пребывания
в первой келье сделали подвиж	
ника многоболезненным, но он
радовался этому: «Болезнью сми	
ряется душа моя и видит преврат	
ности мира и непостоянство всех
видимых вещей, и потому не при	
вязывается к ним, как к ничтож	
ным, но жаждет и ищет того, что
выше всякого изменения».

  Диавол  воздвигал на подвиж	
ника своих верных холопов –
злых и завистливых людей, кото	
рые клеветами или вопиющей не	
справедливостью должны были
вызвать у Георгия ропот и исто	
щить терпение. Подвижничество
затворника, постоянное пребыва	
ние в Боге, глубокие познания
священных текстов и жизнь по
евангельским заповедям были
вызовом и маловерующим лю	
дям, а потому те, под благовид	
ными предлогами, настаивали,
чтобы он ушёл из затвора и вел
обыкновенную монашескую
жизнь.

Но на подобные поношения
завистников и клеветников

он ответствовал: «Они мне
благодетели. Они милос	

тивым сотворят мне
Владыку Господа мо	
его и отверзут мне
врата вечного бла	
женства, по слову
евангельскому: бла	
жени есте, егда поно	
сят вам и ижденут и

рекут всяк зол глагол
на вы, лжуще Мене

ради (Мф 5, 11)... Боже,
милостив буди рабом

Твоим, помилуй их, яко
Сам веси, не ведят бо, что

творят».
Подаваемую ему милостыню,

из	за которой так волновались
завистники, он отправлял неиму	
щим или заключенным. Обидчи	
кам он посылал подарки и просил
их молитв о своих немощах.

Георгий, очевидно, по Божию
благословению, начал принимать
страждущих и вести переписку с
желающими получить от него
духовные советы. При этом он
всегда просил адресата не воспри	
нимать его как духовного отца,
но как «невежу и грубого брата»,
а если его поучения приносят
пользу, то только потому, что они
исходят «не от себя, а от истины»
Божьим содействием, и его зас	
луги в этом нет никакой. В пись	
мах настойчиво звучал призыв
изучать творения духовных писа	
телей: «Книги ни от кого не скры	
ты; спасайтесь по ним, желающие
спастись». Беседовал Георгий
только о предметах духовных.
Говорил тихо, но убедительно.
Соизмерялся с духовными сила	
ми каждого, когда делал увеща	
ния. Резко никого не обличал.

При содействии благодати Бо	
жией, ему были открыты сердца
и мысли людей. Когда духом про	
зревал, что человек не последу	
ет его совету, на такое письмо и
не отвечал. Тщеславным, любо	
пытствующим  посетителям все	
гда отказывал в беседе. Своим
келейникам он объяснял: «Они не
воспользуются поучениями и не
соблюдут им заповеданного; при	
том же, по нескромности своей,
будут только рассказывать дру	
гим, что были у затворника и ви	
дели, что у него есть в келье; а
что им сказано будет, то не напе	
чатлеется в их памяти – окраде	
ны будут врагом. А потому какая
им будет польза быть у меня и
тратить попусту время?».

Скончался Георгий 25 мая (ст.
стиль) 1836 года после крайнего
обострения болезни.  Ему было
46 лет, семнадцать из которых он
провел в затворе. Георгий умер
сравнительно молодым, но, как
заметил святитель Игнатий
(Брянчанинов), «духовным успе	
хом заменив лета многа».

 Он был погребен в часовне за
алтарем рядом с Задонскими стар	
цами. После разорения монасты	
ря останки подвижника вместе с
другими были вывезены на город	
ское кладбище. А в 1993 году
были вновь обретены и перене	
сены в обитель и ныне покоятся в
мраморной гробнице при колон	
не слева от входа во Владимирс	
ком соборе.

  После подвижника остались
келейные записи	размышления,
стихотворения духовного содер	
жания, а также обширная пере	
писка.

  В приемной оптинского стар	
ца Макария портрет затворника
Георгия находился вместе с пор	
третами Серафима Саровского,
Илариона Троекуровского, Иоан	
на Сезеновского и других под	
вижников благочестия. У Гоголя
в библиотеке имелись все изда	
ния писем затворника Георгия.

  Свт. Московский Филарет
(Дроздов) высоко ценил письма
Георгия, указывая на то, что «сии
просты и скромны. Таковы обык	
новенно и наставления старцев».

Свт. Игнатий (Брянчанинов)
преклонялся перед высотой ду	
ховного подвига Георгия Затвор	
ника и постоянно всем советовал
со вниманием перечитывать его
творения. Так, святитель пишет
сестре: «Читай письма Задонско	
го Затворника Георгия... Преду	
ховная книжка, наполненная уте	
шительнейших наставлений для
страждущих». Письма Задонско	
го затворника святитель Игнатий
ставил в один ряд с духоносными
творениями святителей Иоанна
Златоуста, Димитрия Ростовско	
го и Тихона Задонского, его под	
вижничество уподоблял подви	
гам древних пустынных отцов.

 Затворник Георгий, по	мнению
религиозного писателя Сергея
Фуделя,  был одним из многих
святых, явленных и не явленных,
возродивших в России XIX века и
дух, и учение, и практику древне	
го подвижничества и первохрис	
тианства, в одном ряду с ученика	
ми Паисия Величковского, с Се	
рафимом Саровским, Иларио	
ном Троекуровским, Иоанном
Сезеновским, Филаретом Глинс	
ким, Игнатием Брянчаниновым,
Феофаном Затворником и мно	
гими другими, «благодатным зве	
ном соединявшими Русскую
Церковь со светлой неразрывно	
стью Церкви Вселенской».

В настоящее время Комиссия
по канонизации святых Липецкой
и Елецкой епархии готовит ма	
териалы для общецерковного
прославления подвижника благо	
честия Задонской обители затвор	
ника Георгия Машурина.

Обзор
Антонины ЧЕСНОКОВОЙ

Простое и искреннее слово

Ïîæâèæíèê áëàãî÷åñòèÿ Ãåîðãèé (Ìàøóðèí) (1789-1836), î êîòîðîì ðå÷ü ïîéä¸ò â íàñòîÿùåé ñòàòüå, îñòàâèë ìíîãî äóõîâíûõ
ïèñåì, êîòîðûå ñîõðàíèëèñü äî íàøèõ äíåé. Ïî èõ ñîäåðæàíèþ ìîæíî ñóäèòü î äóõîâíîì óñòðîåíèè èíîêà Ãåîðãèÿ, åãî ïðèîðè-
òåòàõ â äóõîâíîé æèçíè. Âûñîêî öåíèë ïèñüìà Ãåîðãèÿ ñâÿòèòåëü Ôèëàðåò Ìîñêîâñêèé (1782-1867), óêàçûâàÿ íà òî, ÷òî “ñèè
ïðîñòû è ñêðîìíû. Òàêîâû îáûêíîâåííî è íàñòàâëåíèÿ ñòàðöåâ”. Ñâÿòèòåëü Èãíàòèé (Áðÿí÷àíèíîâ) (1807-1867) ïðåêëîíÿëñÿ
ïåðåä âûñîòîé äóõîâíîãî ïîäâèãà Ãåîðãèÿ Çàòâîðíèêà è ïîñòîÿííî âñåì ñîâåòîâàë ñî âíèìàíèåì ïåðå÷èòûâàòü åãî òâîðåíèÿ,
“óìíîæàþùèå ñåðäå÷íóþ æàæäó áîæåñòâåííîé ïðàâäû”. Ñâÿòèòåëü Èãíàòèé íàçûâàë êíèãó ïèñåì Ãåîðãèÿ Çàòâîðíèêà «ïðåäó-
õîâíîé» è îñîçíàâàë åãî óñòðîåíèå áëèçêèì ñåáå: «Ïîçâîëþ ñåáå ñêàçàòü, ÷òî îíà îäíîãî äóõà è ñ ìîèìè ãðåøíûìè ïèñàíèÿìè».

КРУГ ЧТЕНИЯ
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Возможно, это будет звучать
неожиданно, но Антоний Сурож	
ский считал, что в первую оче	
редь христианская семья должна
быть счастливой. Это не значит,
что надо потакать друг другу во
всем. В центре семьи должна
быть любовь, должна быть ра	
дость, а не постоянная мука во имя
какого	то идеала, часто выдуман	
ного. Христианская семья могла
бы быть самым убедительным до	
водом того, что если Бог входит
в какую	то обстановку, приходит
к какой	то группе людей, Он вно	
сит что	то, чего нигде нет, и что
это можно назвать счастьем, а не
разбитостью.

Поэтому митрополит Антоний
и говорил о счастье как о первом
и очень важном условии. Счас	
тье, конечно, должно быть нрав	
ственно	выдержанное, то есть
должна быть подлинно христиан	
ская любовь между мужем и
женой. Под «христианским» мит	
рополит Антоний подразумевал
то отношение, в котором человек
почитает, любит другого, счита	
ется с ним, считает, что он или она
с радостью пожертвует чем	то
желанным ради другого; что дети
тоже воспитываются в правде, в
любви, что им стараются вну	
шить, что добро приносит радость,
а не только натугу, и так далее.
По мнению митрополита Анто	
ния, счастливая семья – убеди	
тельное доказательство того, что,
приди Бог в челове	
ческую обстановку,
она может расцвести
так, как никакая дру	
гая не может.

Антоний Сурожс	
кий называл брак чу	
дом на земле. В мире,
где все и всё идет
вразброд, брак – мес	
то, где два человека,
благодаря тому, что
они друг друга полю	
били, становятся еди	
ными, место, где
рознь кончается, где
начинается осуществ	
ление единой жизни.
И в этом самое боль	
шое чудо человечес	
ких отношений: двое
становятся одной лич	
ностью, два лица
вдруг, потому что они полюбили
и приняли друг друга до конца,
совершенно, оказываются чем	то
большим, чем двоица, чем про	
сто два человека, – оказываются
единством.

Когда я нахожусь лицом к лицу
с человеком, которого вижу гла	
зами любви, не глазами безраз	
личия или ненависти, а именно
любви, то я приобщаюсь этому
человеку, у нас начинается нечто
общее, общая жизнь. Восприятие
человека происходит на глубине,
которая за пределами слов, за пре	
делами эмоций.

Это дело любви: посмотреть на
человека и одновременно и уви	
деть в нём его неотъемлемую
красоту – и ужаснуться тому, что
жизнь сделала из него, соверши	

Ìèòðîïîëèò Àíòîíèé Ñóðîæñêèé  îêîí÷èë áèîëîãè÷åñêèé è ìåäèöèíñêèé
ôàêóëüòåòû Ñîðáîííû. Â 1939 ãîäó, ïåðåä óõîäîì íà ôðîíò õèðóðãîì ôðàí-
öóçñêîé àðìèè, ïðèíÿë ìîíàøåñòâî. Ïîñëå âîéíû ïðîäîëæàë ìåäèöèíñêóþ
ïðàêòèêó äî 1948 ãîäà, êîãäà áûë ðóêîïîëîæåí è íàïðàâëåí íà ïàñòûðñêîå
ñëóæåíèå â Àíãëèþ. Çà ãîäû ñëóæåíèÿ Âëàäûêè Àíòîíèÿ â Âåëèêîáðèòàíèè
åäèíñòâåííûé ïðèõîä, îáúåäèíÿâøèé ìàëî÷èñëåííóþ ãðóïïó ýìèãðàíòîâ èç
Ðîññèè, ïðåâðàòèëñÿ â ìíîãîíàöèîíàëüíóþ åïàðõèþ, êàíîíè÷åñêè îðãàíè-
çîâàííóþ, ñî ñâîèì óñòàâîì è ìíîãîîáðàçíîé äåÿòåëüíîñòüþ.

Îñîáåííîñòü òâîð÷åñòâà Âëàäûêè â òîì, ÷òî îí íè÷åãî íå ïèñàë. Âñ¸ èç-
äàííîå ïå÷àòàåòñÿ ïî ìàãíèòîôîííûì çàïèñÿì è ñîõðàíÿåò çâó÷àíèå æèâî-
ãî ñëîâà ìèòðîïîëèòà Àíòîíèÿ.

Ìèòðîïîëèò Àíòîíèé ìíîãî ãîâîðèë îá îòíîøåíèÿõ ìåæäó ëþäüìè, î ëþá-
âè. Êíèãà «Òàèíñòâî ëþáâè» ïîëíîñòüþ ïîñâÿùåíà îáúÿñíåíèþ ñëóæáû âåí-
÷àíèÿ. Â êíèãå «×åëîâåê ïåðåä Áîãîì» åñòü öåëûé ðàçäåë î ñåìüå, áðàêå è
âîñïèòàíèè äåòåé. Òàêæå èçäàí îòäåëüíûé ñáîðíèê «Áðàê è ñåìüÿ», êóäà
âîøëè îòðûâêè èç ðàçíûõ êíèã.

Ïî êíèãàì ìèòðîïîëèòà Àíòîíèÿ Ñóðîæñêîãî
«×åëîâåê ïåðåä Áîãîì», «Òàèíñòâî ëþáâè»

ТАИНСТВО ЛЮБВИ

ла над ним. Любовь – это именно
и есть крайнее, предельное стра	
дание, боль о том, что человек не	
совершенен, и одновременно ли	
кование о том, что он так изуми	
тельно, неповторимо прекрасен.
Вот если так посмотреть на чело	
века хоть один раз, можно его по	
любить, несмотря ни на что, воп	
реки всему, что бросается в глаза
другим людям.

Мы все думаем, будто знаем,
что такое любовь, и умеем лю	
бить. На самом деле очень часто
мы умеем только, по выражению
митрополита Антония, лако�
миться человеческими отноше	
ниями. Мы думаем, что любим
человека, потому что у нас к
нему ласковое чувство, потому
что нам с ним хорошо; но лю	
бовь – нечто гораздо большее,
более требовательное и, порой,
трагичное.

В любви есть три стороны. Во	
первых, человек любящий даёт,	
хочет давать. Но для того, что	

бы давать, для
того, чтобы да	
вать совершен	
но, давать, не
делая получа	
ющему боль	
но, нужно уме�
ть давать. Час	
то бывает, что
для нас это
один из спосо	
бов утвердить
себя, показать
себе самому и
другим свою
з н а ч и т е л ь 	
ность. Но полу	
чать от челове	
ка на этих усло	
виях – очень

больно. Любовь
только тогда может давать, ког	
да она забывает о себе. Такая лю	
бовь, которая умеет давать, гораз	
до более редка, чем мы вообра	
жаем.

С другой стороны, в любви надо
уметь получать; но это порой,
гораздо труднее, чем давать. Для
того, чтобы уметь давать и уметь
получать, нужно, чтобы любовь
дающего была самозабвенной, а
получающий любил дающего и
верил безусловно в его любовь.

Но даже там, где и давать, и
получать – праздник, радость,
есть ещё одна сторона любви,
которую мы забываем. Это –
жертвенность. Не в том смыс	
ле, в котором мы обычно о ней
думаем; например, что человек,
который любит другого, готов на
него работать, лишать себя чего	

нибудь, чтобы тот получил нуж	
ное. Та жертвенность, о которой
говорит митрополит Антоний, бо	
лее строга, она заключается в
том, что человек готов по любви
к другому отойти в сторону. И это
очень важно. Ведь порой бывает
так между мужем и женой: они
друг друга любят сильно, крепко,
ласково, радостно. И один из них
ревнует мужа или жену – не по
отношению к кому	нибудь, кото	
рый вот тут, теперь может поста	
вить под вопрос их любовь, а по
отношению к прошлому. Напри	
мер, отстраняются друзья или под	
руги детства; отталкиваются куда	
то в глубь воспоминаний пережи	
вания прошлого.

Тому, кто так безумно, неумно
любит, хотелось бы, чтобы жизнь
началась только с момента их
встречи. А всё то, что предшеству	
ет этому, все богатство жизни,
души, отношений кажется ему
опасностью; это что	то, что живёт
в душе любимого человека по	
мимо него. Это одна из самых
опасных вещей. Потому что че	
ловек не может начать жить с
какого	то, даже самого светлого
дня встречи с любимым, дорогим
человеком. Он должен жить с
самого начала своей жизни. И лю	
бящий должен принять тайну про	
шлого как тайну и её уберечь, со	
хранить, должен допустить, что в
прошлом были такие отношения
любимого человека с родителя	
ми, с друзьями, с подругами, та	
кие события жизни, к которым он
не будет причастен, иначе как
оберегающей, ласковой, почти	
тельной любовью. И здесь начи	
нается область, которую можно
назвать областью веры: веры не
только в Бога, а взаимной веры
одного человека в другого.

Человек начинает любить дру	
гого, потому что вдруг, неожи	
данно для себя самого, видит в
нём что	то, чего он раньше никог	
да не видел. Бывает: молодые
люди, девушки принадлежат к ка	
кому	то общему кругу, живут бок
о бок, работают вместе, принима	
ют участие в общественной жиз	
ни. И вдруг тот, кто до сих пор
никем не был замечен, делается
центром интереса для одного из
этого круга; в какой	то момент
один человек другого увидел не
только глазами, но каким	то про	
никновением сердца и ума. И этот
человек, который был просто
одним из многих, вдруг делает	
ся единственным. Человек тогда
предстаёт с новой красотой, но	
вой глубиной, новой значитель	
ностью. Такое видение может

длиться годами, может продол	
жаться всю жизнь. Но порой, по
прошествии какого	то времени,
это видение тускнеет. И вот в
этот момент вступает вера. Вера
как уверенность, что то, что было
когда	то увидено, а теперь стало
невидимым – достоверно, несом	
ненно. Такой верой мы все жи	
вем, более или менее. Бывают
моменты особенных встреч, глу	
боких, волнующих; потом мы воз	
вращаемся к обычной жизни: но,
снова оказавшись лицом к лицу с
человеком, связанным с этим пе	
реживанием, мы знаем, что ви	
димое нами – не весь человек;
что в нём есть такая глубина, ко	
торую мы теперь больше не мо	
жем прозреть. И мы относимся к
этому человеку по	новому.

Нам надо помнить, что един	
ственный способ возродить чело	
века, единственный способ дать
человеку возможность рас	
крыться в полноте – это его лю	
бить; любить не за его доброде	
тели, а несмотря на то, что он не	
совершенен, любить просто по	
тому, что он человек, и потому,
что человек так велик и так пре	
красен сам по себе. В это мы мо	
жем верить всегда. Мы не все	
гда можем это видеть, только
глаза любви могут нам позволить
прозреть это. На человека мож	
но смотреть безразличным взо	
ром – и тогда мы ничего не ви	
дим, мы замечаем только вне	
шние проявления, черты лица,
расцениваем человека так же,
как мы расцениваем всё прочее:
собаку, лошадь или предмет, ко	
торый мы хотим купить.

Нам надо учиться видеть чело	
века таким, какой он есть в самой
своей глубине, в самой своей
сущности, и соответственно к
нему относиться. Так относится к
нам Бог. Бог нас любит не пото	
му, что мы хороши, Бог к нам ми	
лостив не потому, что мы заслу	
живаем милость или любовь: Он
нас просто любит. Если мы спо	
собны быть благодарными за то,
что нас кто	то – Бог или человек –
может полюбить без всякого ос	
нования, просто потому, что его
сердце через край переливается
к нам, мы можем стать другими
людьми. И в браке это так важно;
так важна эта вера в человека и
эта способность помнить, что
только любовью можно из него
сделать – нет, не из него – можно
ему помочь стать всем, чем он
только может быть, каким его за	
думал Бог, можно раскрыть всю
его красоту.

Обзор Марии МОРОЗОВОЙ

Öåðêîâü ïëàíèðóåò îò-
êðûòü ïðèþò äëÿ áåç-
äîìíûõ

МОСКВА. Русская Право	
славная Церковь планирует
открыть приют дневного пре	
бывания для бездомных. Со	
ответствующий проект разра	
ботан в Синодальном отделе
по церковной благотвори	
тельности и социальному слу	
жению. На территории при	
юта планируется разместить
отделение санитарного про	
пускника, места для ночлега,
медицинский стационар на 20
коек, камеру хранения и днев	
ное отделение. Создание при	
юта позволит сохранить жиз	
ни многих людей, которые
умирают на улицах Москвы».

В Москве, где насчитывает	
ся более 10 тысяч бездомных,
функционирует только шесть
городских приютов, которые
имеют возможность принять
около 1500 человек. Причём
эти приюты открыты в основ	
ном для тех бездомных, кото	
рые ранее имели прописку в
Москве и области.

В то же время большин	
ство бездомных вынуждено
оставаться на улице в силь	
ные морозы, что приводит к
тяжелым обморожениям
или к гибели людей. В при	
ют мог бы прийти любой
бездомный, отогреться, вы	
пить чаю, пообедать, переж	
дать холода, принять душ,
постирать одежду.

РПЦ осуществляет одно	
временно несколько проектов
оказания помощи бездомным:
служба помощи бездомным в
московских больницах ежеме	
сячно отправляет в различные
регионы России и СНГ более
30 человек и обеспечивают по	
павших в больницу бездомных
предметами первой необходи	
мости; автобус «Милосердие»
за зимний сезон спасает более
2 тысяч бездомных от замер	
зания и оказывает им медицин	
скую помощь; служба помощи
бездомным «Помощник и по	
кровитель» кормит бездом	
ных, выдаёт одежду, оказыва	
ет медицинскую помощь и от	
правляет людей к их родствен	
никам.

Несколько точек экстрен	
ной помощи бездомным со	
зданы православной организа	
цией «Курский вокзал. Без	
домные дети»; каждый вечер
прихожане православного
движения «Люди вокзалов»
помогают бездомным на пло	
щади трех вокзалов.

Ñîñòîÿëñÿ îáìåí äîêó-
ìåíòàìè ìåæäó Ãîñàð-
õèâîì Ðîññèè è Ñâÿòî-
Òðîèöêîé ñåìèíàðèåé â
Äæîðäàíâèëëå

НЬЮ	ЙОРК. Благодаря
совместной деятельности по
сохранению архивных фон	
дов ГАРФ и Русской Зару	
бежной Церкви редкие ар	
хивные фонды становятся
доступными исследовате	
лям, как за рубежом, так и в
Российской Федерации.

Семинария передала в
ГАРФ копии документов из
коллекции В. А. Маевского
(1893	1975), знаменитого
церковного историка и писа	
теля русской эмиграции, а
также материалы священни	
ка Стефана Ляшевского
(1899	1986), фонд которого
содержит ряд работ по биб	
лейской археологии и исто	
рии Русской Церкви за ру	
бежом, неизвестных широ	
кой публике.



1 (123) 20118

Уважаемые читатели! Если вы прочли эту газету и она стала вам не нужна,
просьба не выкидывать её. Газету можно передать другим людям или отнести
в ближайший православный храм.

В газете использованы материалы из православных
интернет:ресурсов: www.patriarchia.ru, www.sedmitza.ru.

Ответственный редактор:
протодиакон Сергий Комаров
Над выпуском работали:
Юлия Белкина,
Лев Шиповский

Адрес редакции:
248600, г. Калуга, ул. Набережная, д. 4

Телефон: 56	27	00 (канцелярия Калужкой епархии)
E:mail: a.belkina@list.ru
(в теме указать «Наша вера»)

Тираж выпуска: 5000 экз.
Отпечатано в ГПУ «Облиздат»
Заказ №_______

Инспектор, похоже, никаких
претензий пока не предъявил:
молча рассматривает наш
«Уазик» – не новый, но вполне ис	
правный; проверяет ногтем глу	
бину протектора на колесах, изу	
чает работу фар, подфарников,
стоп	сигналов, но всё – в поряд	
ке… Наконец, остановившись пе	
ред машиной, говорит:

– Проверим номер двигателя.
Шофёр открывает капот, и мы

столбенеем от изумления: в мо	
торе – кошка… Трёхцветная – из
рыжих, черных и белых лоску	
тов… Она приподнимает голову,
оглядывается по сторонам, потом
выпрыгивает из	под капота на
обочину и исчезает в заснежен	
ном поле.

Мы все пережили нечто похо	
жее на кратковременный пара	
лич… Первым шевельнулся инс	
пектор: молча протянул докумен	
ты и, бросив в нашу сторону
взгляд, исполненный глубочай	
шей обиды, пошёл к своему авто	
мобилю. Он смотрел на нас так,
будто мы предали его…

Потом очнулся председатель
колхоза:

– Кто мог засунуть её туда?..

– Она сама, – прошептал шо	
фер, морща лоб от мыслительно	
го напряжения, – когда мы у ма	
газина останавливались… навер	
ное…

– И чего? – не понял председа	
тель.

– Изнутри, то есть снизу, залез	
ла погреться, – увереннее продол	
жил шофёр, – а потом мы поеха	
ли, спрыгнуть она испугалась и
пристроилась вот тут…

– Часа четыре каталась? – при	
кинул председатель.

– Около того, – подтвердил
шофёр.

Теперь, наконец, мы пришли в
себя и рассмеялись – до всхлипы	
ваний и слез.

– Всё это – не просто так, – ска	
зал председатель, – они ведь сро	
ду не проверяли номер двигате	
ля, да и сейчас этот номер нико	
му даром не нужен, и вдруг…

– Не иначе, сами силы небес	
ные пожалели кошчонку, – пред	
положил водитель.

– Но тогда, – задумался предсе	
датель – и под капот её запихну	
ли тоже они?.. Для каких, интерес	
но, целей?..

Кто может ответить на такой

вопрос?.. Мы садимся в машину и
отправляемся в дальнейший путь.

Случай этот, сколь нелепый,
столь и смешной, вскоре забылся
по причине своей незначительно	
сти. Однако года через два или
три он получил неожиданное про	
должение. На сей раз дело про	
исходило летом.

Привезли меня в далекую де	
ревеньку, к тяжко болящей ста	
рушенции. Жила бедолага одна,
никаких родственников поблизо	
сти не осталось. Впрочем, над
койкой на прокопчённых обоях
были записаны карандашом два
городских адреса: сына и дочери,
– но, как объяснила мне фельд	
шерица, адреса эти то ли непра	
вильные, то ли устарели, а бабки	
ны дети не наблюдались в дерев	
не уже много лет и вообще неиз	
вестно – живы ли они сами. Фель	
дшерица эта в силу своей мило	
сердной профессии или от при	
родной доброты христианской
души, а может – и по двум этим
причинам сразу, не оставляла бо	
лящей, но терпеливо ухаживала
за ней.

– Как я боялась, что не успеем,
– сказала фельдшерица, когда
соборование завершилось. – Она
ведь три дня назад умирала уже!
Я – к телефону, позвонила вашей
почтарке, а та говорит, что вы на

дальнем приходе и вернетесь не	
известно когда. Я – звонить на тот
приход, там говорят: вы только	
только уехали… Ну, думаю, не	
ужели бабулька моя помрёт без
покаяния? Она так хотела, так
Бога молила, чтобы сподобил её
причаститься и пособороваться!..
Досидела с ней до самого вече	
ра, а потом побежала домой –
надо ж хоть поесть приготовить…
За коровой	то у меня сноха ходит
– с коровой	то у меня заботушки
нет, а вот мужа надо обихаживать
да и младшего – нынче в девятый
класс пойдет… Наварила супу,
картошки и перед сном решила
снова бабульку проверить.

Прихожу, а она не спит. И рас	
сказывает: «Я, говорит, померла
уже»… Да	да, прям так и говорит.
Мол, сердце во сне очень сильно
болело, а потом боль прошла и
хорошо	хорошо стало… «И
вдруг, – говорит, – чтой	то
стало губы и нос щекотать.
И тут, говорит, всё это хоро	
шее исчезло, и опять боль
началась». Ну, она от щекот	
ки проснулась, а на груди у
неё кошка лежит и уса	
ми своими её щекочет:
кошки, они ведь к носу
принюхиваются, не то что
собаки, извиняюсь, конечно. Вид	
но, кошечка почуяла в бабкином

Великое освящение храма в
честь преподобного Сергия Радо	
нежского и первую Божествен	
ную литургию совершил управ	
ляющий Калужской епархией
Высокопреосвященнейший мит	
рополит Климент в сослужении
викария епархии архиепископа
Людиновского Георгия, архиман	
дрита Никиты (Ананьева), прото	
иерея Иоанна Паюла – благочин	
ного г. Калуги и настоятеля хра	
ма священника Василия Гадная.

Перед началом освящения мит	
рополит Климент обратился со
своим словом к прихожанам. Вла	
дыка кратко изложил чин освя	
щения храма, и призывал верую	
щих молиться вместе с духовен	
ством о том, чтобы Господь по	
слал Своё Небесное благослове	
ние на вновь сооруженный храм,

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Рождение нового храма
Â Êàëóãå, â ìèêðîðàéîíå Ìñòèõèíî 26 äåêàáðÿ îòêðûëñÿ íîâûé ïðàâîñëàâ-
íûé õðàì â ÷åñòü ïðåïîäîáíîãî Ñåðãèÿ Ðàäîíåæñêîãî.

КОШКА
дыхании нездоровье какое	то и
принюхалась, а усами вызвала
раздражение, вот бабка и просну	
лась. А коли проснулась – лекар	
ство приняла. Так и выжила. Ну, я
с утра машину искать, чтобы, зна	
чит, послать за вами. Никто не
дает… Потом сельповских уго	
ворила… Так что только благода	
ря кошке бабулечка вас и дожда	
лась…

Выходя на крыльцо, чуть не
наступил на небольшую кошчон	
ку, шмыгнувшую в избу: рыжие,
белые и чёрные лоскутки напом	
нили мне о случае на зимней до	
роге. Я поинтересовался, откуда
взялась эта кошечка – не приблуд	
ная ли.

– Да кто ж её знает? – отвечала
фельдшерица без интереса. – Это
ж не корова, даже не поросенок:
взялась и взялась откуда	то, мо	
жет, и приблудилась…

– А сколько от вас до
города?

– Двести пятьдесят
километров – автобус

идёт четыре часа…
Вернувшись, я

рассказал об этом
председателю и
его шофёру. Они

покачали головами и
не проронили ни слова.

Священник Ярослав ШИПОВ

освящаемый при содействии
Святого Духа.

Митрополит Климент в со	
служении духовенства освя	
тил предел в честь преп. Сер	
гия Радонежского. Затем был
совершён крестный ход с мо	
щами вокруг храма. Внутри и
снаружи он был окроплён свя	
той водой. Окончанием Вели	
кого чина освящения было про	
изнесение протодиаконом ек	
теньи о здравии Святейшего
Париарха Кирилла, правящего

архиерея митрополита Климен	
та, чьими руками был освящен
храм, а также «о благочестивых
строителях, благоукрасителях,
жертвователей святого храма».

После богослужения митропо	
лит Климент произнёс пропо	
ведь и поздравил прихожан со
знаменательным событием в
жизни их прихода – освящением
храма. «Теперь и в этом районе
Калуги будут регулярно совер	
шаться богослужения, возносить	
ся молитвы, совершаться Церков	
ные Таинства. Мы будем ближе
к Богу, эта близость будет умно	
жать нашу любовь к ближним.
Храм имеет великое значение для
человека. Здесь происходит чуд	
ное изменение человека».

О том, как человек меняется,
приходя на богослужение, Влады	

ка проиллюстрировал притчей «о
званных на вечерю», чтение ко	
торой полагалось в этот день за
Литургией. «Господь говорит об
отношении людей к призыву гос	
подина дома. Если званные, как
бы сговорившись, стали отказы	
ваться от приглашения, хозяин со	
зывает людей случайных, разно	
го сословия и достоинства. Свя	
тые отцы соотносят этот образ с
Церковью. Порой люди, приняв
крещение, считают себя верую	
щими, но не принимают Христа в
своё сердце, а постоянно на	
ходят оправдание, чтобы от	
клониться от призыва Церк	
ви следовать за Христом. В
нашей жизни тоже звучат
призывы Господина Небес	
ного дома. Он призывает нас
к покаянию, к исправлению
нашей жизни. А у нас всегда
есть оправдание, что в храм
мы не можем пойти, у нас
есть дела поважней. Не все	
гда приготовимся к испове	
ди, забываем о праздниках.
Эта притча относится к нам
самым непосредственным
образом», – сказал митропо	
лит.

Владыка также упомянул о при	
ближении Великого христианско	
го праздника Рождества Христо	
ва. Говоря о подготовке к нему,

он напомнил о важности участия
в Церковных Таинствах, и особен	
но Покаянии и Причащении, че	
рез которые мы уже в этой жиз	
ни соединяемся со Христом.

«Исповедь очень важное Таин	
ство. К нему приступать надо как
можно чаще. Даже если мы не
готовимся ко святому Причаще	
нию, но имеем душевную тя	
жесть или чувствуем за собой
какой	то грех, надо принести по	
каяние на исповеди, чтобы с чис	
тым сердцем возносить молитвы

Источнику чистоты и святости
Богу. Чем чаще мы исповедуем	
ся, тем лучше. Как уборка в доме.
Чем чаще убираемся, тем прият	
нее находится в чистом помеще	

нии, и тогда уже нашему взгляду
заметна даже самая незначитель	
ная пылинка, которую хочется уб	
рать. Представьте, если в доме
убираться один, два раза в год.
Какой там будет порядок?»

«Хочется напомнить, что мы
приходим в храм не просто, что	
бы постоять, но что бы молиться.
Каждый возглас священника,
каждое песнопение хора, каждая
молитва очень важны. Мы долж	
ны пропускать их через своё сер	
дце, сознание. Только тогда мы

будем получать от богослуже	
ния не только чувственное
удовлетворение, но и духов	
ную пользу».

В завершение архипастырс	
кого слова митрополит поже	
лал прихожанам чаще прихо	
дить в новый храм и здесь по	
лучать подкрепление духов	
ных сил, совершенствоваться
и умножать в своем сердце ис	
тинные христианские добро	
детели. «Я желаю вам, чтобы
этот храм стал для вас настоя	
щей школой духовного обуче	
ния, духовного возрастания,
местом, где вы приближались

бы к Богу. Пусть каждый ваш при	
ход в храм будет ещё одной сту	
пенькой приближения к Богу».

Протодиакон
Сергий КОМАРОВ

ЛИТЕРАТУРНЫЙ СОВЕТ
Çèìà, ìåòåëü. Âîçâðàùàåìñÿ íà êîëõîçíîé ìàøèíå
èç ãîðîäà: øîôåð, ïðåäñåäàòåëü è ÿ, – îíè åçäèëè
ïî ñâîèì ñëóæåáíûì äåëàì, ÿ – ïî ñâîèì. Îñòàíàâ-
ëèâàåò èíñïåêòîð: âîäèòåëü âûõîäèò, ïîêàçûâàåò
äîêóìåíòû, íà÷èíàåòñÿ ðàçãîâîð… Ïðåäñåäàòåëü ïî-
æèìàåò ïëå÷àìè: «Âðîäå íè÷åãî íå íàðóøàëè», – è
ìû âûëåçàåì, ÷òîáû ïîääåðæàòü âîäèòåëÿ.


